

## NOTICIAS CABLEGRAFICAS

### Hundimiento del vapor mercante italiano Aucona, en viaje para New York por un buque austriaco

### Muerte del ilustre vicepresidente jamaicano, don Sebastián Camacho, acaecida en Méjico

### Aun no se sabe si se aceptará la política de Venizelos

#### No se sabe aún si se aceptarán las proposiciones de venizelos

LONDRES, 9.—La Reuter dice de Atenas que en el consejo de Ministros que se celebró hoy, nada ha traspasado de sí el Gobierno aceptará las propuestas de Venizelos para evitar la disolución, propuestas que consisten en que Yan-kitsas exprese pesar por el incidente que dió por resultado la caída de Saimis y entonces todos los Venizelistas ausentándose de la Cámara dejarán en libertad a los demás diputados quienes formarán quorum; entendiéndose que la mayoría de los Ministros está en favor de la disolución.

#### Júbilo en Berlín por las crisis ministeriales de los aliados

BERLIN, 9.—La prensa muy jubilosa comenta las dificultades políticas y la crisis en los gabinetes de los aliados. Repite el azerito del Kaiser de que la campaña de los balcanes ha aterrizado a los Ingleses.

#### La muerte del último vicepresidente jamaicano acaecida en Méjico. Grandes elogios a su memoria.

NEW YORK, 9.—La compañía telefónica mejicana con profundo pesar participa la muerte de su último vicepresidente residente en la ciudad de Méjico, Sr. Sebastián Camacho ocurrida el ocho de Noviembre a los 93 años de edad. El señor Camacho dice fué nombrado nuestro vicepresidente residente el año de 1891 y sirvió a la compañía fielmente en su calidad de tal por más de 30 años. El Sr. Camacho fué un caballero notable y cumplido de gran habilidad y experiencia y aunque nunca estuvo fuera de la República de Méjico se encontraba muy a la altura de la época y poseía sorprendentes conocimientos sobre todas las empresas modernas. Su profundo saber en cuestiones bancarias y comerciales solamente le habrían ganado un puesto en las primeras filas, si hubiese vivido en E. E. U. o Europa, como lingüista fué un hombre muy versado en las lenguas extranjeras y su gran biblioteca de libros raros es una prueba más de su gran ilustración independiente de su excelente salud; conservando todas sus facultades había vivido bajo todos los gobiernos en Méjico inclusive el dominio Español; ocupó muchos puestos po-

líticos elevados habiendo sido presidente del Senado Mejicano, varias veces. El Sr. Camacho se recuerda como un ciudadano animado de mucho espíritu público filantrópico, banquero y hombre de negocios al mismo tiempo lo que agregado a sus servicios a Méjico le dan un justo título de respeto y consideración del pueblo dentro y fuera de la República. El profundo sentimiento que ha causado su pérdida en el pueblo de Méjico, será compartido en la justa medida por sus numerosos amigos y admiradores en E. E. U. y Europa. Firmado James A. Crymser, Presidente.

#### Ruidosa toma de posesión de un alcalde

#### En el cumpleaños del nieto del Re Galantuomo

Italia, empeñada hoy en una vigorosa y difícil campaña de reconstrucción nacional, tiene como sustento de la fe en su victoria, el pecho valiente de sus soldados que oponen formidable muralla al enemigo. Entre ellos, sin más distinción que sus manos blancas, manos blancas de Marqués, que dijera Darío, acostumbradas al papeleo internacional, y sus ojos que ven más allá de las lanzas enemigas el porvenir sonriente, lucha con un ardor patriótico hermano del de Alberto de Bélgica, por el triunfo de un pueblo donde él no es más que su mejor servidor.

Que vaya hoy hasta su puesto de combatiente nuestro saludo por su cumpleaños, con el sentimiento de nuestra adhesión.

#### La labor de la oficina central del Partido Republicano

#### Ataques injustos de los aliados

Hasta ayer, término en que venció el período de reclamaciones en los cuatro distritos de esta capital, se hicieron en esta oficina MIL OCHENTA Y NUEVE inclusiones. Estamos seguros de que nuestros contrarios, los aliados no han anotado ni cien. Con este dato quedan demostradas dos cosas: que los ataques de la prensa contraria contra nuestras autoridades han sido injustos, y la labor eficaz y meritoria de la oficina central del Partido, organizada sobre una base de idoneidad y actividad no dementidas, puesto que se ha venido trabajando tanto de día como de noche y con el entusiasmo patriótico de siempre.

#### que concita los odios de algunos diarios.

LONDRES, 9.—El Evening News dice: en vez de la tradicional procesión cívica en la jura del nuevo Alcalde, hubo una inmensa demostración de fuerzas navales y militares que acompañó al Regidor Wakefield para recibir su investidura; millares de gentes en la vecindad de San Pablo contemplan aquel hermoso desfile, pero otra multitud se interesaba en los mitines que se celebraban fuera de la catedral, donde algunos diputados y otros hablaban sobre el reclutamiento. Un servicio religioso en San Pablo presidió la toma de posesión del Alcalde en Temple Bar; seguían los coches de los Alcal-

Ahora seguirá esa oficina con el trabajo de exclusiones que dará, estamos seguros, un número no menor que aquél.

#### Artistas nacionales

Un grupo de señoritas y caballeros, entusiastas por el arte, tienen constituida y formada una compañía, para dar representaciones teatrales en algunos de nuestros coliseos. El cuadro es completo y muy bien organizado, y abriga el proyecto de estudiar con predilección las obras dramáticas de nuestros autores nacionales, para llevarlas a la escena con toda prontitud. Pronto publicaremos el elemento que integra el cuadro en referencia, y el teatro que han de ocupar para sus representaciones.

#### Cosas de Limón

Hasta esta fecha ni una sola queja ha recibido el señor Juez en el asunto de inclusiones y exclusiones; la cosa camina como sobre rieles. Había que ver las caras de algunos empleados públicos, de esos que quieren mascar y tragar a un mismo tiempo, cuando leyeron aquello que dice *El Imparcial*, de que el Gobierno NO QUIERE estar alimentando a acranes; y que el que no vote por su sostenimiento para que en el tiempo que le queda que gobernar pueda realizar sus grandes proyectos en bien de todos, le extenderán un pase que diga: Que te mantenga el de tus simpatías! Ya se sabe quién será el

des entrante y saliente. Marineros aprendices se están disciplinando en el barco escuela «Warspit», algunos cadetes, destacamentos de la guardia nacional, el Condestable y algunos pocos representantes de las organizaciones cívicas. Llamaron la atención 2 400 reclutas de las reservas territoriales del distrito de la ciudad, seguidos de algunos vehículos de la Cruz Roja, llenos de soldados heridos. Las bandas tocaban constantemente. Por orden del Alcalde no se decoraron las calles ni los edificios, dando ese valor al fondo de socorros.

La Prensa Libre de Ottawa en un editorial intitulado «Traidor perverso» lo acusa de haber matado el recluta-

miento, y sugiere que se le trate como traidor.

Se cree que el ofrecimiento lo obligará a dar su opinión y obligará a cambiar a otros caudillos en apariencia inactivos.

Lavergue en una carta a Hughes, manifiesta que los canadienses franceses se hayan sometidos a una forma de Gobierno porque el que los prusianos han impuesto a Alsacia y Lorena.

#### Desembarque en Salónica.

COPENHAGUEN, 10.—Los diarios berlineses dicen que los aliados han desembarcado trescientos mil hombres en Salónica.

#### Contrabando aprehendido.

EL PASO 10.—Los agentes del Fisco, han decomisado unas joyas de contrabando valoradas en veinte mil dólares, inclusive una escarapeta de oro que usó Villa.

#### Aseguro de las propiedades en los daños por aeroplanos.

LONDRES, 10.—En la Cámara de los Comunes, Samuel anunció un plan para asegurar la propiedad de los pobres contra los daños de los aeroplanos. Con 12 céntimos se aseguran 125 dólares contra la destrucción directa o indirecta causada por bombardeos. El máximo asegurable serán 360 dólares por 30 céntimos.

#### Un libro de Bryan rechazado en Inglaterra.

SAN FRANCISCO, 10.—El libro de Bryan sobre el gobierno de la India fué excluido del correo por orden del administrador de correos, Fay. Es evidente que esta orden procede de Washington. Inglaterra otra vez ha cerrado las puertas de la India a ese libro, y le ha pedido a Estados Unidos que no le acepte en ningún idioma.

TOKIO, 9.—Habiendo escaudado los relojes despertadores en Inglaterra, se han pedido 700 mil a los fabricantes de Oya.

#### Una comisión francesa visita los Estados Unidos.

NEW YORK, 9.—Llegaron a bordo del Lafayette 5 miembros de la comisión industrial y comercial francesa; anuncian que su objeto es adquirir una vez concluida la guerra, 160 millones de acero estructural y abastecimientos industriales que antes se importaban de Alemania. El jefe de la misión es Mauricio Damoureaux, Cónsul en New Orleans y actualmente Secretario de la Comisión de Crédito en la Cámara de Diputados.

#### Hundimiento de un vapor italiano.

ROMA, 10.—El vapor italiano «Ancona» que salió de Nápoles para New York, fué torpeado en el Mediterráneo por un submarino austriaco, perdiéndose más de doscientas vidas.

#### Condenatoria.

QUEBEC, 10.—Los diarios atacan a Armando Lavergne, caudillo nacional, por haberse negado a comandar un batallón.

candidato para la diputación, los rumores son muy favorables; los comentarios son de aceptación; se ve que es persona grata a los porteños.

CORRESPONSAL

Prensa Venal

#### Falta a la verdad

La Información del día 10 del corriente cuando dice que a su periódico es al que «acuden todos los criterios independientes». Es mala fe o faltos de memoria? Creo que es lo primero. Se podrían citar muchos casos, pero como dice el refrán «para muestra un botón».

En la «Imprenta Moderna» se tiraba el periódico *Unión Obrera* que en sus labores creyó de interés público tomar parte en lo que en aquellos días se discutía «cuestión del trigo».

Como era natural, la mencionada hoja veía las cosas cual deben ser vistas; cosa que no les agradó a los de *La Información*, resultando que no le siguió imprimiendo *Unión Obrera*, porque se oponía a los intereses de su amo y patrón, Mr. Lindo.

JOSÉ A. COTO A.

#### La situación política en Pacaca

El domingo 7 del corriente se reunieron los republicanos de esta villa en el local donde tienen establecido el club. Los discursos pronunciados fueron bastante buenos y llenaron de entusiasmo a los espectadores, quienes, una vez terminada la reunión, salieron en el mayor orden vivan-

do al Gobierno y al ilustre Jefe don Máximo Fernández. Los durznistas, algunos, porque la mayoría se han afiliado al prestigiado Partido Republicano, miraban con ojos envidiosos la imponente reunión que proclamaba la igualdad ante la ley y la libertad para todos, dando con esto una clara lección de justicia, destruyendo así el antiguo régimen de represalias de los duranistas de la contienda política pasada.

En la casa de don Federico López se reúnen, unos cuantos duranistas no sé con qué fines, pero supongo que lo hagan para organizar la oposición. Esta oposición, puedo asegurar sin equivocarme, no cuenta aquí ni con doce adeptos. Lástima que don Federico, hombre laborioso y honrado, no mire el buen camino y desista del empeño de hacer la contra al Gobierno constituido. Recuerde el señor López que son muchas las personas de peso del Partido Duranista, hoy cético, que han abandonado ese bando para ir a engrosar el potente Partido Republicano.

En un suelto que apareció en «La Información» del seis del corriente mes, se le hacen cargos injustos a las autoridades de este cantón, y no me empeño en contestárselo a su autor porque, por lo que leí en su escrito, adivino que tiene ojos y no ve, que él habla por boca de ganso y con la presión del despecho.

Hasta luego, estimados lectores de «La Patria», seguiré informando de todo lo que acontezca en este cantón de Mora.

EL VIAJERO

Anúnciese en LA PATRIA

# LA LIQUIDACION

«La palabra de honor y el honor mismo de los costarricenses se evaporan como el aroma de una esencia destapada. Por esto decimos a grito herido que los costarricenses estamos en plena liquidación moral».

La República del 10 de noviembre de 1915.

Cuando «La República» inició su grotesca campaña de injurias y calumnias, los sabios y señores ya caídos, que desolaron el país con su sabiduría infusa y con su estólida petulancia, sonrieron con sonrisa de satisfacción y suficiencia dentro de la torre de su sabiduría frustrada, y soñaron con ver derrumbarse el Gobierno del Lic. don Alfredo González Flores y el Partido Republicano, como castillos de naipes, al primer gesto de sus olímpicos desplantes.

¿Cómo podía ser posible que siendo ellos los grandes, los sabios, los estadistas, los genios, los únicos, el país no respondiera al primer toque de llamada?

Y sonaron sus trompetas de difamación y de escarnio, y redoblaron sus gritos guturales, y amontonaron palabras pedantes y vacías, rebuscadas en sus largas horas de insomnio al hedor de la pavesa mortecina de la lámpara que vela sus vigiliadas, y alzaron como locos los puños al cielo y se arrancaron las greñas en el furor de sus gárrulas declamaciones, y cuando creyeron que al imperativo de su voluntad soberana el pueblo en masa se lanzaría en furiosa tempestad sobre el Gobierno y sobre el Partido Republicano, se encontraron solos, sin el auxilio siquiera de muchas gentes a quienes consideraban engañadas con sus olímpicas posturas, y repercutió en sus oídos una sonora carcajada de las multitudes populares que bien conocidos los tienen como sus viejos opresores.

Y cuando imaginaban que la opinión pública de Costa Rica estaba encadenada a la sarta de improperios y dislates con que soñaron avasallarla, ante sus ojos de azoramiento y espanto, ven alejarse de su lado en lento, interminable desfile, ya al gamonal campesino, ya al personaje de villas y ciudades, ya al director de partido en provincia, ya al prominente ciudadano, ya, en fin, al país en masa, alentado por un noble sentimiento de honradez y patriotismo, que vuelve las espaldas a los pseudoaristócratas, cuando éstos, infantiles en su soberbia, que nunca penetraron en el corazón del pueblo, ni conocen la psicología de las multitudes, porque jamás se confundieron entre ellas, toman posturas demagógicas para volver por sus privilegios y sus fueros.

Y en el furor de su desolación y de su impotencia, en los espasmos de su colosal derrota, sin querer convencerse de que ellos mismos cavaron la fosa de su desprestigio y de que si los pueblos a veces saben perdonar no olvidan las afrentas que les hicieron, se revuelven descompuestos, iracundos, con iras de Satanás, no ya contra el Gobierno y el Partido Republicano, sino contra el país entero, a quien lanzan los regüeldos de su mortal despecho en injurias de garito, por cuanto los ha abandonado a los espasmos de su propia desesperación.

Allí está ese editorial de *La República* del miércoles destilando veneno contra todas y cada una de las clases sociales de Costa Rica y contra el país entero.

Allí está ese editorial, caldeado en las fiebres de la derrota y del desprecio popular, del cual copiamos unos párrafos, no para ofender al pueblo de Costa Rica que tan altivo se ha mostrado siempre enfrente de los soberbios y los grandes, sino precisamente para que pueda paladear como nosotros el escorzo que les produce que les den con la puerta en las narices cuando imploran la limosna del favor popular.

Dice *La República*:

«De aquí que contemplemos con más dolor que odio la ola de desvergüenza que cada día va cubriendo en Costa Rica nuevas y numerosas cabezas, todas aquellas cabezas que no se alzan airosas por encima de la marea que avanza. Ya es el gamonal campesino, que con el socorrido pretexto de que los "levas" hacen otro tanto, se fia menos de su brazo de bronce que de las promesas de una Agencia de Policía. Ya el señor burgués en las villas y ciudades que vende su opinión conocida y estimada, como se vendería un caballo viejo por risas o cantadas. Ya un director de partido en provincia, que se entrega a cambio de una diputación que lo deshonra más que un robo a mano armada, por venir de los enemigos de la Patria que ayer no más adversaban... O ya es el país en ma-

sa que tolera que se le soborne, que se le oprima, que se le defrauden sus dineros, que se le escupa a la cara sin protestar, antes por el contrario, con una sumisión propia de eunucos, con una resignación de esclavos.

La palabra de honor y el honor mismo de los costarricenses, se evaporan como el aroma de una esencia destapada. Por esto decimos a grito herido que los costarricenses estamos en plena liquidación moral, y que ya van llegando muchos de ellos a tal grado de descomposición, que a la pasada sólo inspiran el deseo de proferir una palabra vengadora: *ché!*

Jamás se lanzaron contra un pueblo más insolentes insultos que los que arrojan estos pecadores en penitencia, en los momentos mismos en que imploran el favor popular.

Sumisión de eunucos, resignación de esclavos del país en masa, gritan los diablos predicadores a todo un pueblo que como los vió ayer relamerse de gusto en los salones ministeriales, cuando con escarnio inaudito se defraudaba la voluntad nacional y se repartían a manos llenas los tesoros del Estado, no cree hoy, bajo el imperio de la Libertad, de la Justicia y el Derecho, en sus hipócritas protestas de regeneración, de Libertad, de Justicia y de Derecho.

Todos los que no están con ellos,—que es el país en inmensas mayorías,—todos los que se apartan de ellos con una profunda ironía en los labios, son hombres venales, son eunucos, son esclavos.

El honor de los costarricenses,—dicen,—se evapora como el aroma de una esencia destapada, porque no siguen en su necia campaña populachera a los falsos apóstoles de levita que nunca saciaron sus ansias de poder y de lucro y que claman por las ubres del Presupuesto que en fuerza de exacciones dejaron exhaustas y por la majestad del Poder que hicieron odioso en fuerza de abusos y opresiones inmisericordes.

En plena liquidación moral contemplan al pue-

por la soberbia y la ambición de los viejos dominadores de pueblos.

No es el pueblo de Costa Rica el que está en plena liquidación moral. Es, por el contrario, la hora en que los costarricenses, libres por entero de las viejas cadenas, vuelven por la plenitud de su honra.

En plena liquidación moral ante la paz de Costa Rica están los vocingleros aristocráticos y sus viejos dioses, carcomidos por la impopularidad.

El pueblo de Costa Rica los abandona, los deja en el vacío y en la soledad de su soberbia, los liquida moralmente, políticamente, fatalmente, en esta hora suprema de las grandes liquidaciones.

Y ellos, en vez de encontrar la razón de su mortal abandono en su pasado licencioso, en su propia causa de escándalo, en su propio desprestigio, se revuelven como furias del averno, y en contorsiones epilépticas, arrojan todo el veneno de su soberbia vencida en turbiones de insultos contra el pueblo de Costa Rica.

Es la liquidación de los dioses.

Es la liquidación de los grandes, de los sabios, de los únicos.

Es la evolución inevitable de la sociedad que avanza

Es el carro del progreso nacional que se abre paso entre la gritería y el insulto de los representantes del pasado.

Es la aurora de la regeneración nacional y de un nuevo porvenir para la Patria.

Es la obra igualitaria de Mauro Fernández que fructifica en el tiempo.

Es la muerte de nuestras viejas y corrompidas autocracias.

Es la victoria del Partido Republicano y de sus nuevos hombres de Gobierno.

Es la democracia que triunfa.

## PERMANENTE

¿Qué esperan los deudores duranistas y civilistas del Banco Comercial que no van corriendo a cancelar sus obligaciones vencidas, después que han leído el permanente que publica su ínclito órgano de la Prensa, *La República*?

¿Qué esperan? Que publiquemos sus nombres y las cantidades que deben?

Allá vamos, porque esa lista es una pieza pública que existe en el Juzgado.

¿No son esos deudores compinches del maltratado Mr. Scott?

blo, desde la soledad de su impopularidad y su soberbia, porque el pueblo los oye vociferar como a manada de lobos con piel de oveja.

Ni el gamonal de los campos, ni el señor de las ciudades, ni el Director de partido de provincia, ni los costarricenses todos que se apartan de esa cáfila de insultadores, para seguir el camino que su honrada conciencia les señala, son eunucos, ni esclavos, ni vendidos, ni la desvergüenza va cubriendo sus cabezas, ni su honor se evapora como esencia destapada, ni están en plena liquidación moral.

Antes por el contrario, son ciudadanos en pleno goce de sus atributos y derechos, costarricenses siempre dignos, siempre altivos, a quienes no se puede engañar con palabras mentirosas, ni con declamaciones virulentas, porque tienen suficiente criterio y patriotismo bastante para juzgar a los hombres a la luz de sus antecedentes y de sus hechos y para apreciar los acontecimientos con la serena visión de la verdad real y efectiva.

Por eso los costarricenses, sensatos como son, honrados, dignos y altivos, han dejado en el vacío a los portavoces de una oposición atrabiliaria, sin principios, sin programa, sin derrotero y sin concierto, inspirada sólo por el rencor, por el odio,

## Aquellos tiempos...

Al trust periodístico de Costa Rica le ha llegado, como al chanchito del cuento, su San Martín. Era muy productivo poder por medio de la prensa manejar la opinión a su antojo e infundir por doquiera el terror.

Cualquier asunto político, económico, agrícola, industrial o comercial, había, por necesidad absoluta, de someterse a su poder e influencia o si no forzosamente tenía que fracasar.

Al calor que dá la ventaja de tener en una sola mano toda la prensa de un país, podía incubarse *mediantibus illis* y con su sistema de propaganda, cualquier negocio sucio o limpio, mientras se sujetaran a sus *altas pero eficaces*

tarifas. El mangoneo de esta misma propaganda también les sugirió la idea de convertirse en industriales, porque, claro está, que nadie podía negarse a caer en sus manos y darles todos sus trabajos y avisos, por temor de que le desacreditaran sus productos o manufacturas.

No son pocas las empresas que por este motivo han tenido que retirar sus trabajos de otros establecimientos, de los que no tenían ningún motivo de queja, para así acallar las iras de los mangoneadores de la opinión.

Infinidad de ejemplos podríamos citar de lo pernicioso de esta intolerable influencia, manejada a capricho de sus bastardos intereses.

Atacando o defendiendo al mejor postor, se despachaban a su gusto y hacían trizas al infortunado que no tenía como pagar sus servicios.

Predican la libertad y la igualdad, y cuando se trata de algún potentado se hacen los sordos, por la cuenta que les tiene. Entienden por libertad tener a todos bajo su dominio; decir cualquier barbaridad al que se les antoje, lo mismo si se trata del Gobierno como de cualquiera empresa o de un particular, y se quejan cuando otros les sale al paso a contradecirles.

Ellos tenían carta blanca para cometer cualquier falta o delito, porque no habiendo otros periódicos que los manijados por ellos, no había quien comentara sus malas acciones, y si alguno otro de escasa circulación había en el país, bien se cuidaban ellos de acallarlo de una u otra manera, sea con réplicas o con amenazas, según el caso.

Así estábamos; pero por dicha, todo esto acabó. Todo tiene su fin en este mundo.

Dicen ellos que «El Imparcial» es del Gobierno; nosotros no lo creemos, ni ellos lo han podido probar. Pero si así fuera, merecería nuestro aplauso, pues se habría adelantado a lo que el país se veía en el caso de hacer, aunque hubiera sido recurriendo a una suscripción pública y nacional, para formar una empresa de esta índole, que acabara de una vez con un cuarto poder de esta naturaleza.

Anúnciese en «La Patria»

# No hubo tal "mano criminal ni se excluyeron dos mil sufragantes"

## Los señores Comandantes de Policía contestan los cargos injustos de don Ricardo Fernández Guardia

En la renuncia presentada por don Ricardo Fernández Guardia a la Junta Electoral Provincial, de miembro de la Junta Electoral Cantonal de esta Provincia, la cual aparece publicada en el nº 3305 de «La Información» de hoy, hace cargos de que mano criminal ha dejado excluidos a dos mil ciudadanos de las listas de sufragantes de esta ciudad, en las cuales se cuenta un hijo suyo, cuya inclusión hizo pedir desde el primer momento, y hasta ahora la autoridad de policía se ha negado a certificar su calidad de vecino de esta capital. Como dichos cargos incumben, en parte, directamente a mí por haber sido encargado, de orden del señor Gobernador de esta provincia, de levantar el censo de Catedral y Carmen, y que además el artículo 29 de la Ley de Elecciones me faculta para expedir las constancias de vecindario y ciudadanía de las personas hábiles para sufragar, y aunque con sentimiento de mi parte por el aprecio y respeto que tengo por el estimable caballero señor Fernández Guardia, me veo obligado a hacer las aclaraciones necesarias en la inteligencia de que el señor Fernández no debe estar al tanto de la verdad de los hechos. Son las siguientes: en cuanto al primer cargo, acerca de la omisión de dos mil ciudadanos, es pura fantasía, porque el censo de los distritos a que me he referido, se levantó con la mayor imparcialidad, y aunque la ley establece que la Junta Electoral Principal (no la autoridad de policía) debe tomar por base el censo inmediato anterior al año de la renovación de los Poderes Públicos, es muy lógico que allí se haya notado la diferencia entre el censo presente y el anterior, pero eso está justificado en razón de que al levantar el censo actual, infinidad de personas que aparecen en el anterior, los unos han cambiado de domicilio, otros han dejado de existir y otros por inhabilitación motivada por diferentes causas, lo que no deja de ser un considerable número de perso-

nas. Además, para comprobar la imparcialidad que esta autoridad ha tenido al levantar el censo de los dos distritos a que me he referido, obran en mi poder los comprobantes necesarios para desvirtuar este cargo, tales como de señalar el lugar de residencia de los sufragantes, especificando calles o avenidas, profesión, edad, estado del individuo y hasta el número de la casa donde lo halla. Estos documentos están a la orden de las personas que maliciosamente hacen inculpaciones infundadas.

Respecto del otro cargo, o sea de que entre los dos mil ciudadanos que se dice han sido eliminados, se cuenta al hijo de don Ricardo y que la autoridad de policía ha negado dar certificación de su calidad de vecino de esta capital, es una aseveración sin fundamento ninguno, como lo demuestro de la manera siguiente: el 26 de octubre último recibí una solicitud de los señores don Jenaro Castro Méndez y don Alberto Vargas Calvo para que les extendiera constancia de vecindario y ciudadanía de varios ciudadanos, entre ellos don Alvaro Fernández Peralta y como entre éste y otros había duda de la edad, pedí certificación del nacimiento en el Registro General del Estado Civil, la que me fué presentada por dicho empleado en la mañana del veinte y siete siguiente y como viera que el joven Alvaro Fernández Peralta nació el 8 de enero de 1895 quedaba demostrado que tenía la edad legal para sufragar, es decir, más de 20 años. Procedí, en consecuencia, a extender la constancia, que literalmente dice: «El suscrito Comandante de la Primera Sección de Policía de la ciudad de San José, en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 29 de la Ley de Elecciones de la República de Costa Rica.—Hace constar:—Que los individuos cuyos nombres y apellidos se indicarán a continuación son realmente ciudadanos costarricenses en ejercicio y cumplen la condición de vecindario o domicilio requeri-

dos por la Ley de Elecciones vigente para sufragar en el distrito primero del Carmen de esta Capital, en que se pide sean calificados. Son los siguientes: José María Arias Porras, Nicolás Chavarría Mora, Alfredo Chavarría Escalante, Ricardo Chavarría Flores, Marco Tulio Víquez Alfaro y ALVARO FERNÁNDEZ PERALTA.—San José, a las nueve de la mañana del día veinte y nueve de octubre de mil novecientos quince.—Ricardo Monge.—Hay un sello.—Esta constancia aparece copiada al folio dos del libro que lleva esta Comandancia.

RICARDO MONGE  
San José, 11 de Nov. de 1915.

San José 11 de Noviembre de 1915.

Sr. Director de LA PATRIA  
Pte.

Muy señor mío:

Me permito suplicar a usted, si para ello no tiene inconveniente, se sirva insertar en su diario, la presente carta que tiene de aclarar ciertos hechos relacionados con la presente lucha electoral.

Siempre he sido enemigo de las rectificaciones o aclaraciones por la prensa, cuando se refieren a mi persona, pero ahora que se trata de aclaraciones, en mi calidad de Comandante de Policía, me veo obligado a hacerlas.

De los hechos que voy a tratar, hace días se viene ocupando la Prensa de Oposición y yo no había hecho caso a tales dichos, por creer que se trataba de simple información periodística; pero ya que el señor don Ricardo Fernández Guardia asegura, en la renuncia que presenta a la Junta Provincial de aquí de su cargo de miembro Secretario de la Junta Cantonal, que MÁS DE DOS MIL CIUDADANOS HAN SIDO EXCLUIDOS POR MANO CRIMINAL DE LAS LISTAS DE SUFRAGANTES DE ESTA CIUDAD DE SAN JOSÉ, diré yo al señor Fernández Guardia, que si él se refiere a esos dos mil ciudadanos, tomando como base el censo anterior, no está en lo cierto, puesto que, ni el

tren de empleados de las Obras Públicas, ni el de empleados del Ferrocarril al Pacífico ni las guarniciones, ni las Secciones de Policía están ahora como estaban en la lucha presidencial recién pasada; si él se refiere a los dos mil ciudadanos tomando como base esos individuos antiguos empleados de Gobierno, debo manifestarle que hoy no existen y esa debe ser la diferencia que él nota en tal censo que sirvió para la elección recién pasada y sirve para la presente.

Es de observar, además, que tanto el Partido Gubernista como el Fusionista no han incluido entre ambos, dos mil ciudadanos, y mucho menos es de creer que hubieran quedado dos mil sin incluir después de vencido el término de inclusiones, si es que a eso se refiere el señor Fernández Guardia, pues daría una proporción de casi dos veces el número de votantes que existen en San José.

También en varias casas negaban la existencia de ciudadanos hábiles para votar y de eso no podía hacerse responsable la policía ni era sabedora de si en la casa donde se negaban los ciudadanos, éstos eran o no Gubernistas.

Como le doy al señor Fernández Guardia la explicación de la desaparición de esos dos mil ciudadanos que él dice se han dejado fuera de las listas de sufragantes, yo le ruego se sirva señalarme esos individuos si es que existen, para que así el cargo por él lanzado de que ha habido MANO CRIMINAL en la exclusión de esos individuos de las listas quede en pie, pues de lo contrario de hecho queda desvirtuada tal aseveración.

Es esta la única explicación que me creo obligado a dar para probar al señor Fernández Guardia que no ha habido mala fe ni mucho menos MANO CRIMINAL en este asunto.

Con protestas de mi más distinguida consideración quedo del señor Director Attº y S. S.

JOSÉ Mª PINAUD  
Comandante de Policía

# Bromas pesadas

Don Ricardo Fernández Guardia se retira de un cargo en una Junta Electoral Provincial, porque él ha llegado a convencerse de que las próximas elecciones para Diputados serán una broma de mal género. Así lo declara en los diarios de oposición ayer este buen señor, amigo de la historia y de las bromas, mientras no sean pesadas.

Muy bien, don Ricardo; así se hace. Eso no es la *Hojasca* de una farsa. Eso es oro de buena ley, de patriotismo puro.

Usted que nunca ha tomado parte en esas farsas indignas del sufragio oprimido, usted, digno apóstol de las libertades y las garantías del ciudadano, usted, cuya actuación política ha sido una escuela de justicia y de respeto, hace bien en huir aterrorizado, lleno de pánico, víctima de una gran sorpresa, al ver esa tiranía odiosa, desenfrenada, horrenda que este Gobierno está llevando a cabo. (??)

Hace usted bien; la historia, que usted mismo escriba, tendrá una página para el ciudadano íntegro, inmaculado, que una vez huyó como el José bíblico de una Junta de tentaciones, donde la impudicia tiraba de su capa para retenerlo... y prefirió dejar la capa hecha jirones antes que marcharse. Las generaciones también pronunciarán su nombre con solemne unción, como una de las víctimas inmoladas en aras de las libertades patrias.

Hurra! señor de señores, devoto del derecho... o del derecho sin voto.

Cosa diferente acontecería si usted hubiera colaborado en aquel crimen de lesa patria sobre cuyos despojos se levantó el gobiernillo de González Víquez, sobre el régimen de terror de ese muerto que se llamó Ascensión Esquivel.

No podrán hablar como Ud., con esa autoridad que a Ud. le asiste, los cómplices de aquel atentado infamante que sirvió de pedestal a esos diosesillos, que hoy lloran su desprecio a los regúeldos de sus hartazgos a espaldas de la simpatía popular.

Ud., aficionado a la historia patria, debe tener inscritas, en sus apuntes, antes que ese suyo cubierto hoy de gloria por su gesto de nobleza, los de los innobles liberticidas que llevaron el pabellón nacional de luto al Congreso, a la pantomima de elección de ese autor de terremotos administrativos, mientras los candidatos populares iban al destierro.

Ud., oh! buen señor, debe saber de todo eso, y debe de repudiar con todas las santas iras de su corazón libre de pecado, a esos cobardes asaltantes que se burlaron del pueblo, y llevaron a cabo la más grave iniquidad que se haya cometido en contra de las garantías individuales y de la vergüenza nacional, aunque a cambio de eso recibieran ministerios, y consulados y prebendas de todo género.

Ah! los que así estén manchados, los que sobre la frente tengan la cruz de una maldición popular, y toman parte, no en bromas pesadas, sino en criminales escarnios al pueblo costarricense, esos tienen que callar en esta hora en que se está consolidando la República, y en que su libreta de apuntes históricos debe guardar los nombres de los asaltantes sin conciencia que hoy lloran desde abajo los desmanes de arriba.

MARIO

# Sin intención

Es de lo más cómodo y de lo más amable vivir del Era-rio firmando sentencias que otros se encargan de hacer, o salvando votos a impulsos de una pasión política torpe y engeguecedora. Más difícil resulta batir el cobre al servicio de los que alquilan al individuo para que se desate en improperios contra todo lo creado, al módico precio de una contribución prudencial costeada por aquellos que gustan de arrojar el guijarro escondiendo la mano. Y del todo imposible es y ha sido para algunos ganarse el pan de cada día en el trajín diario de una profesión u oficio lícitos. Desventurados y dignos de compasión a aquellos en los cuales la pasión y la inepticia unidas obligan al ente a alambicar insultos en un pasquín vocero del desdén. Oh! la necesidad.

\*\*

Muy pronto dirá el país el número de simpatizadores con que cuenta entre nosotros la chocarrería barata, la dicción ruin y baja, el acertijo arrabalesco y, en una palabra, la literatura de garito y de burdel que ha levantado cátedra

en una oposición sistemática y sin orientación.

Oh, pobres enfermos de las víveras secretoras de una bilis maleante y apetosa, a falta de un asilo especial para vuestra insania, la sociedad os ofrece apiadada su compasión más cristiana, y está resuelta a negaros, por higiene, el anhelado puesto en el Congreso de las leyes a que aspiráis! Conformaos, pues, con esa compasión.

El día 5 del entrante diciembre, el país dirá cuántos son los costarricenses que acuerpan el insulto cotidiano y monótono que sirve de estandarte a los opositores comprometidos a llenar con su bilis y a bajo precio un pasquín diariamente.

Para salir de la crisis actual, el Gobierno tiene a mano varios procedimientos; uno de ellos sería: si alguno de la oposición estuviere dispuesto a ayudar el de que el Gobierno aceptara la trata del mismo opositor, que para el caso concreto bien podría servir el que más bulla anda metiendo con sus pergaminos y su talento, y que se realizara a justa tasación de peritos. Pues bien,

valorado que fuera el sujeto, el Gobierno podría comprarlo por su real precio y ofrecerlo luego por el valor que él mismo se da o por la suma que él cree que vale. Con la ganancia habría para el pago de la deuda exterior, con la seguridad de que quedaría un regular sobrante para invertirlo, si fuera el caso, en pagar algunos picos de imprenta, los más principales ponemos por caso.

\*\*

—En que se parece Vargas Calvo a Gambeta?

—En lo malicioso.

—Y Víctor Guardia a Borges?

—Pues precisamente en eso.....

—Y Paco a un niño de la Gota de Leche?

—Pues en que ambos la pasan bonitamente.

## Aurora de felicidad

A nuestra mesa de redacción ha llegado la siguiente esquela matrimonial que publicamos gustosos con los más sinceros votos por su felicidad.

«Alfredo Andreoli y Josefina de Andreoli, tienen el honor de participar a Ud. el próximo enlace de su hija Rita con el señor don Fran-

cisco Avila M., y de invitarle a la ceremonia, que se efectuará a las 8 p. m. del día 20 del presente en su casa de habitación.

Ramón Avila y Felicitas de Avila, tienen el honor de participar a Ud. el próximo enlace de su hijo Francisco con la señorita Rita Andreoli, y de invitarle a la ceremonia que se efectuará a las 8 p. m. del día 20 del presente, en la casa de habitación de los señores Andreoli.

San José, 10 de Noviembre de 1915.»

## Sentida nota

Sentimos mucho la operación dolorosa que sufrió la señora Claudia Marín, esposa de nuestro buen amigo don José R. Gutiérrez.

Hoy nos hemos enterado de su estado, y nos informaron personas de la familia, que los cuidados y atenciones de los médicos, han sido los que afortunadamente la salvaron del peligro.

Hacemos votos por su feliz restablecimiento.

### Resfriados causan Dolor de Cabeza

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa. Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la Paris Medicine Co., St. Louis, E. U. de AJ

## Despacho de Correos

### Interior

Los martes y viernes, a las 10 a. m., se despacha la correspondencia para Santa María, San Marcos, Los Frailes, San Juan de Tobozi, Corralillo, San Cristóbal y San Miguel de Desamparados.

Los lunes y jueves a las 7 y 30 a. m., sale la correspondencia para Filadelfia, Nicoya, Liberia y Sardinal.

Los martes y viernes a las 7.30 a. m. se despacha la co-

rrespondencia para Bagaces, Cañas, Liberia, Miramar y Montezuma.

Para Escasú, Santa Ana y Pacaca, todos los días a las 9.30 a. m. a excepción de los domingos.

### Exterior

El sábado se despachará la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Boston.

Los lunes para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Los domingos para Sud América y Panamá.

## COCHE DE NIÑO

Daré una gratificación a quien me indique el paradero de mi cochecito.

Lygia Mangel

San José, 12 de noviembre de 1915.

Anúnciese en "La Patria"

# LA AUTOPSIA DE UN FARSANTE

ARREGLO PARA "LA PATRIA"

Fué durante su vida, admirador de Napoleón, del Cid y cuantos guerreros han existido.

A pesar de su admiración, jamás tuvo valor para imitar la acción de estos bravos hombres y sus ojos jamás vieron la sombra producida por el humo de la pólvora en las batallas; pero se soñó *Generalísimo* cuando creyó que eran humo de pólvora las sombras recogidas en la oscura noche de su espíritu ambicioso y cobarde.

De farsa en farsa llegó a escalar el Poder; empleó para ello toda clase de infamias. La libertad que predicaba fué un mito y la ciudadanía fué para sus ambiciones objeto de las más sangrientas burlas.

Predicando paz y justicia apareció en el horizonte de la política; y una vez acaparado el Poder, su mirada y su pensamiento iban siempre en dirección de la tiranía, porque fué un girasol, cuyas ambiciones lo hicieron mirar siempre frente a frente el astro de la Dictadura; hasta que cayó del tallo, marchito, al calor de tanta infamia.

Siempre enamorado de Cides y Napoleones, hizo sonar su nombre envuelto en las más grandes fanfarronadas, hasta que en la lucha pasada al entrar en lisa, cayó herido de muerte por el obús de sus traiciones; busca especialistas que aseguren su curación en cada una de las Repúblicas centro-americanas y regresa inmediatamente a la patria y se entrega a los cuidados de un médico compatriota suyo y en sus manos muere.

Como fué elocuente orador, no se sabe por qué extraña coincidencia los labios del cuerpo inerte conservaron la palabra. No se puede explicar por catalepsia porque esa rara enfermedad no permite articular palabras. Tampoco puede creerse que fuera galvanismo porque los cuerpos galvanizados, no hablan, se mueren. Puede que sea un caso extremo de neurastenia. Es lo cierto que al hacer el médico la autopsia, el farsante habló.

Puesto el cadáver en la mesa de disección, se reunieron los discípulos, amigos y ayudantes del doctor y lo rodearon.

Se estudiaba ese día anatomía del corazón.

El doctor con el bisturí «del cálculo» empezó a rasgar el pecho de parte a parte.

Empleó toda su habilidad de médico. Las arterias fueron cediendo al filo de la cuchilla. Los nervios se fueron haciendo pedazos; mostróse coagulada la sangre, aquella sangre antes tan roja, hoy apenas con un pequeño tono rosado: la manifestación de la anemia, de la impotencia.

El médico continuó su obra de destrozo y apartando aquí y cortando allá llegó hasta el corazón.

Quedó al fin a la vista; mostraba un color sangriento con inmensas vetas verdes.

Empezó el doctor su explicación diciendo: vamos a conocer las grandes ideas que alimentaron este corazón, pero antes juremos todos que cualquiera que ellas sean hemos de aceptarlas como norma de nuestras conducta política.

Hecho el juramento y en momentos en que el médico dirigía la cuchilla para cortar el corazón en dos partes, se oyó una voz debil como venida de ultratumba, que decía:

«Podéis destrozar mi cuerpo, saciad vuestra sed de... «Ciencia, pero no destrocéis mi corazón, cáliz en que guardo el secreto de mis tiranías y mis traiciones. Es el altar donde oficiaron mis mayores ambiciones, es un conjunto de podredumbre; si hincáis en él vuestra cuchilla, puede que mi sangre salte y salpique a alguno de vosotros que creyendo encontrar en la cavidad de mi corazón mucha nobleza, va a mancharse inocentemente. Tú que conoces la profesión a sabiendas de que mi corazón no encierra nada de eso los has hecho jurar que aceptaran mis ideas como norma de conducta política; dejad que ellos hablen. Si creéis encontrar en la cavidad de mi corazón algo noble, algo bueno, sinceridad o justicia, os engañáis. Soy un farsante.

Unos pocos de los discípulos y amigos del doctor y del muerto aceptaron como norma las combinaciones oscuras, la crueldad, y la traición, pero el

mayor número no solo se negó a jurar, sino que despreció como debe despreciarse, al médico y al cadáver del farsante, cuyas ideas y enseñanzas son un cúmulo de desconciertos.

SILVIO SILVA

## Oiga "El Puntarenense"--Así se escribe la Historia Republicanos del pueblo de Puntarenas

«El Puntarenense» con sus emborrionadores, (periódico Pachista) es el foco de los enemigos del pueblo, porque allí está Pacho y los logreiros municipales. recuerden los republicanos de Puntarenas, cuando Pacho rechazó el voto de 300 ciudadanos, costarricenses honrados que valientemente soportaban en aquel entonces, los ultrajes del cletismo apoyados por el negro de la «fe del carbón» y los que Pacho y sus paniaguados hicieron en este pueblo que hoy centempla negociado el castigo de sus opresores, los cletistas y pachistas.

Recuerde el pueblo de Puntarenas, cómo Pacho y sus amigos han despilarrado las rentas municipales en mantener a sus paniaguados, que nunca han conocido lo que se llama patriotismo.

Puntarenenses: recordad que fué tan grande el ultraje que Pacho nos hizo, que el cletismo, que nos oprimía, a última hora, en un momento de indignación, se presentó a votar con la papeleta republicana y a quienes también rechazó Pacho, a extremo de que cuando el doctor Guerra (Q. E. P. D.) se presentó a votar, Pacho no lo conocía, a pesar de que en la mañana de ese mismo día, Pacho había sido asistido en un ataque neurasténico por el doctor Guerra, y por eso fué que éste le dijo: «Pacho: qué mala memoria tienes que tan pronto se te ha olvidado que yo soy tu veterinario».

Recuerde el pueblo de Puntarenas cómo fué tratado ese día por la policía comandada por el cletista Eloy Gómez, quien incondicionalmente ejecutaba las órdenes de Pacho contra los republicanos, quienes con más derecho a votar que Pacho, éste les rechazaba sus votos aquí en el suelo patrio, donde le dieron hospitalidad a Pacho, para que éste en cambio los ultrajara en sus derechos políticos y en sus personas.

Recuerden que Pacho rechazó a don Manuel Barahona Vargas (q. e. p. d.) que es el colmo de la ingratitud, pues Barahona había sido uno de los que más de qué vivir le dieron a Pacho.

Que contesten Miguel Brenes Madriz, Santiago Gutiérrez Valverde, Carlos Barahona y cien y cien más si todo esto no es cierto.

Recuerde el pueblo de Puntarenas, todos los malos actos que les hizo Pacho, quien, no se paró en pelillos para ultrajar a los hijos de este pueblo, por satisfacer sus

ambiciones y las de sus corifeos que, en honor a la verdad, en su mayoría, son del montón de los que ya no sirven con muy raras excepciones.

Oigan los de «El Puntarenense»: así es como se escribe la historia de Pacho y de los que hoy se llaman «Coalición Puntarenense», quienes ahora pretenden engañar al pueblo de Puntarenas, diciéndole que hay opresión y atropellos, que no existen; y que si antes existieron fueron por Pacho y los de la tal coalición para atrapar el Municipio de Puntarenas.

La grito del Pachismo, es el grito de muchos vientres de inútiles empleados municipales, que ven llegar el día en que han de quedar en lo que deben ser.

Los de la coalición, no raban por patriotismo, ni porque exista presión de las autoridades, es la opresión del estómago la que los está haciendo poner el grito en el cielo. To la la bulla se reduce a defenderse de la cesantía en los puestos del municipio, pero el pueblo de Puntarenas ve con regocijo, que Pacho y sus corifeos caigan, en castigo de sus malos actos ejecutados con este pueblo, a quien con embustes y lágrimas de cocodrilo quieren halagar, mintiéndoles descaradamente.

Las obras de la cañería y del mercado, son el medio que emplearon, para disimular los despilarragos del tesoro municipal.

Esas obras constituyen en estos momentos, la ruina del municipio de Puntarenas, que estará en banca rota por muchos años por obra y gracia de Pacho y sus adláteres que inconscientemente lo manejan como a muñecos de trapo.

La última obra de despilarrago que hicieron, como quien dice «para cerrar la boca» es el famoso muelle de Chomes y así, aún tienen valor en «El Puntarenense» de hablar de las obras de Pacho, en un permanente, como si el pueblo de Puntarenas fuera un palenque, que no conociera bien quiénes son los responsables de los desbarajustes municipales, empujados por Pacho, quien a los pocos días de haber llegado a estas playas se declaró civilista e insultó a este pueblo en las esquinas públicas. Recordad puntarenenses, todo esto y concluyamos de una vez con Pacho y su círculo, negándole el voto del pueblo honrado.

UN REPUBLICANO

(Continuará)

## Política Cruceña

Anoche hubo reunión pública del civilismo sin tener inscrito el Club como ordena la ley; contra la ley es que estos señores marchan; creen que son aquellos tiempos de marras. Habló el orador melcocha y según fuimos informados por un civilista, es-

te sujeto hizo otra igual a la de aquellos tiempos.

Pobre don Teles, ya no recuerda de aquella «parodia» que decía:

«Cuentan que Isauro en un día tan rebolsado estaba que cuenta ya no se daba a la fiesta que asistía. Habrá en el mundo decía!

otro más tuno que yo?  
y cuando el rostro volvió  
vió que don Teles barría  
la suciedad que el dejó».

Y yo le aumento en lugar de suciedad, «Melcochas». Como estos señores sin permiso y sin nada abusando de la ausencia de la autoridad estaban haciendo de las suyas, creyeron reírse, pero quía,.... vino en ese momento el Sr. Jefe Político que andaba en Santa Bárbara en asuntos de su cargo y les suspendió «El Garito»! Ahora están que revientan! Dijo el famoso orador que don Alfredo se había entregado en

brazos del despilfarro! sáque-me la pu t! Y don Rafael en 8 años cuánto gastaría? Mejor no tocar esto.

Acuña dice que con un asunto que en contra del Procurador se resolvió en el Ministerio, publicado en el diario oficial, le van a cancelar el título a mi abogado melcocha. Será tanta la suerte que tiene este tío de las suciedades que barría Teles? Paremos para continuar mañana.

Sta. Cruz, Nbre. 7 1915

SIMEÓN

## Cartago

El Partido Republicano ha abierto su oficina de inclusiones y exclusiones, en esta ciudad, en el edificio del Mesón San Luis, frente a la oficina de don Rafael Lauro Calvo, y la atenderá don Valerio Coto Aguilar.

## EDGAR KNÖHR Y CIA

San José - Limón

Ventas al por mayor y al detal

## IMPRENTA ALSINA

PAPELERIA

La más surtida

FOTOGRAFIA

La más artística

ENCUADERNACION

La más acreditada

FOTOGRAFADO

El mejor taller

## IMPRENTA

La mejor surtida - La más económica  
La más activa - La más grande

No hay quien pueda igualarse ni competir con ella

TRABAJO A TODA HORA DE DIA Y NOCHE

## Para los Republicanos de Alajuela

Se avisa a los REPUBLICANOS de aquí y a los que con nuestra causa simpatizan, que de esta fecha en adelante queda una oficina instalada en la casa de don Tranquilino Chacón, para atender de preferencia las reclamaciones para INCLUSIONES Y EXCLUSIONES.

Las horas de oficina serán de las 8 a. m. a las 10 a. m. y de las 12 m. a las 3 p. m.

El Comité Director

Alajuela, 30 de octubre de 1915.

Hace un placer la digestión  
si se toma  
con las comidas

## CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICA SODA WATER FACTORY

Da vigor a los viejos  
fuerza a los jóvenes  
y belleza a las mujeres

Imprenta Alsina, San José